

Lunes 21 de enero de 2019

El Financiero Onexpo estima que hay 50 mil puntos de venta de 'huachicol'

REDACCIÓN La Organización Nacional de Expendedores de Petróleo (Onexpo) denunció una red paralela de abasto ilícito de combustible, en la cual se contempla la existencia de alrededor de 50 mil puntos de 'huachimenudeo' en el país, cuatro veces más que el número de estaciones de servicio que están instaladas y distribuidas en la República Mexicana. "Son puntos en la carretera que anuncian la venta del combustible con un mechero, mientras que nosotros pagamos derechos, cumplimos una tramitología y además construimos carriles de desaceleración e incorporación en las Estaciones de Servicio (ES)", explicó Roberto Díaz de León, presidente de Onexpo Nacional. "Tienen hasta dispensarios de gasolina, aunque en otros casos se despacha con una jarra como una medida patrón", mencionó Díaz de León en entrevista con El Financiero Bloomberg. El directivo añadió que el problema está presente en todo el territorio nacional. "Los puntos de 'huachicomenudeo' los hemos detectado en todo el territorio nacional; en las fronteras se da el contrabando de combustible porque el precio del combustible puede ser más barato en el país vecino", mencionó. P.C. sector energético, gasolina, huachicol Mejorarían las finanzas de Pemex por combate al robo de combustible

JASSIEL VALDELAMAR Lo que se ahorraría anualmente Pemex por el combate al robo de combustibles cubriría una tercera parte de las necesidades de financiamiento externo de la petrolera para este año, de acuerdo con un análisis realizado por la agencia Moody's. En los últimos años, el robo de combustible le costó a Pemex 3 mil millones de dólares en ingresos anuales. Si el cierre de los ductos da como resultado una solución más permanente al hurto, Moody's señaló que el monto que se ahorraría al evitar la práctica ilícita, irá directamente al EBITDA de la empresa, ya que sus costos operativos ya representan la producción de combustible robado. "Pemex necesita aprovechar los mercados de crédito por 9 mil 400 millones de dólares en 2019 para satisfacer los 6 mil 600 millones en vencimientos de deuda y la nueva deuda. Un monto adicional de 3 mil millones en efectivo representaría el 32 por ciento de las necesidades de financiamiento externo de Pemex en 2019", aseguró. P.C. Pemex, sector energético, gasolina, robo de combustible, finanzas públicas La IED mundial cayó 18% en 2018, estima UNCTAD JASSIEL VALDELAMAR La Inversión Extranjera Directa (IED) mundial cayó 19 por ciento en 2018, a un monto de 1.2 billones de dólares, siendo esta la tercera caída consecutiva en flujos de inversión y el monto más bajo alcanzado desde la crisis financiera global en 2009, de acuerdo con la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD). Según las cifras del organismo, la caída estuvo concentrada en las economías avanzadas, donde los flujos de IED cayeron en 40 por ciento, a un estimado de 451 mil millones de dólares, debido principalmente a las grandes repatriaciones de ganancias extranjeras acumuladas por las empresas multinacionales de Estados Unidos después de la reforma fiscal. "Esto causó una caída sin precedente de 73 por ciento en flujos hacia Europa, a únicamente 100 mil millones de dólares, valor no visto desde los años 1990", indicó el reporte. En Latinoamérica los flujos cayeron 4 por ciento, contrario al crecimiento de 5 por ciento en Asia y 6 por ciento en África. Dentro del subcontinente, Brasil y México fueron los que más flujos de inversiones recibieron. La nación sudamericana ingresó 59 mil millones de dólares, mientras que México hizo lo mismo con 32 mil millones de dólares en 2018, similar al 2017. P.C. UNCTAD, IED, inversión Gobierno de AMLO recortó 9 mil 874 empleos en 2019 ZENYAZEN FLORES Como parte de las medidas de austeridad, el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador recortó 9 mil 874 plazas que conforman la Administración Pública Federal (APF), reveló el Análisis de Plazas y Remuneraciones del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2019, publicado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Diez dependencias reportaron ajustes en las plazas respecto a 2018: Gobernación, Comunicaciones y Transportes, Economía, Educación Pública, Salud, Marina, Energía, Bienestar y las comisiones Reguladora de Energía y Nacional de Hidrocarburos. Las diez entidades de gobierno registraron en 2018 un total de 499 mil 597 puestos de base, pero este año con las medidas de austeridad que incluyeron despidos, las plazas se redujeron a 489 mil 723. Los ajustes se concentraron en particular en seis dependencias. La Secretaría de Bienestar es la que reportó el mayor recorte, pues en 2018 registró 15 mil 302 plazas y para 2019 se tendrán 6 mil 355 puestos, lo que implicó una cancelación de 8 mil 947 plazas. P.C. AMLO, empleo Reforma Ve INEE 'poco cuidada' iniciativa de AMLO

Isabella González Cd. de México (21 enero 2019).- El Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) calificó de descuidada y con muchos errores la iniciativa del Presidente Andrés Manuel López Obrador para reformar la educación. En conferencia de prensa, la consejera presidenta del organismo autónomo, Teresa Bracho, afirmó que la propuesta de reforma ofende al Artículo Tercero Constitucional. "Fue una iniciativa poco cuidada, con un número enorme de errores de todo tipo; como especialista en educación, me parece que ofende al Artículo Tercero", aseveró. P.C. AMLO, INEE, educación, reformas Premian a Banxico por manejo de reservas

NEGOCIOS / Staff Cd. de México (21 enero 2019).- El Banco de México (Banxico) fue nombrado "Administrador de Reservas Internacionales del Año" por el Instituto Central Banking Publications, órgano que se enfoca en actividades de banca central. La institución dirigida por Alejandro Díaz de León se hizo acreedora al premio debido a las mejoras en la administración de portafolios enfocados a los activos internacionales aplicadas durante el 2018, informó Banxico mediante un comunicado de prensa. P.C. Banco de México Crece 6% turismo mundial en 2018

EFE Madrid, España (21 enero 2019).- El sector turístico mundial cerró el 2018 con el récord de mil 400 millones de llegadas internacionales, un 6 por ciento más que en el 2017, aunque el crecimiento en las Américas se quedó a la mitad, en 3 por ciento, según datos publicados este lunes por la Organización Mundial del Turismo (OMT). El año pasado consolidó el fuerte crecimiento del 2017, fue el segundo mayor desde el 2010 y alcanzó de esta manera el número de viajeros previsto para el 2020; y se prevé un aumento de entre el 3 y 4 por ciento para el 2019. P.C. OMT, turismo Cotiza dólar al alza, a \$19.50

Ernesto Sarabia Cd. de México (21 enero 2019).- El dólar avanza entre mercados que ponderan cifras del Producto Interno Bruto (PIB) chino y el ajuste a la baja de los pronósticos de la economía mundial por parte del Fondo Monetario Internacional (FMI), en una sesión son operaciones en los mercados de Estados Unidos por feriado. Al menudeo, el

dólar sube 10 centavos, a 18.65 en la compra y a 19.50 en la venta en Citibanamex. En operaciones de mayoreo, la divisa estadounidense sube 7.65 centavos, a 19.1828 pesos a la venta y se compra a 19.1728. P.C. tipo de cambio Aumenta en México dependencia de gas

Diana Gante Cd. de México (21 enero 2019).- De acuerdo con información de la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CHN) al mes de noviembre del año pasado se habían importado 5 mil 754 millones de pies cúbicos diarios, 17.5 por ciento más de lo que se compró al exterior en el mismo mes de 2017. "Somos dependientes de un solo suministrador que es Estados Unidos, por ser quien ofrece los precios más económicos y una mayor facilidad de transportación, pero con la limitante de que la principal entrada es por los ductos de Tamaulipas que en ocasiones pueden ser insuficientes, o que, en caso de sufrir algún daño, podrían en crisis el abasto del País", afirmó Héctor Moreira, comisionado de la CNH. P.C. sector energético, gas natural, importaciones Requieren a Pemex mayores inversiones

Karla Omaña Cd. de México (21 enero 2019).- Para lograr estabilizar su producción petrolera y lograr mantener un nivel óptimo de recuperación de reservas, Petróleos Mexicanos (Pemex) deberá destinar inversiones entre 10 mil y 13 mil millones de dólares al año, calcula Barclays. Si bien la petrolera recibirá este año 264 mil millones de pesos en inversión total (13 mil 538 millones de dólares), la firma de servicios financieros considera que deben estar enfocados en proyectos de exploración y producción en función de la incorporación de reservas. P.C. PEMEX, inversión El Economista Cañeros toman bodegas de ingenios azucareros, piden cuidar al mercado para mantener precios María Del Pilar Martínez La caída en el precio del azúcar, provocado en parte por el retraso de exportaciones, ha llevado a que los cañeros de todo el país tomen las bodegas de los ingenios azucareros en 15 estados de la República Mexicana para verificar el cumplimiento, en tiempo y forma, de las exportaciones de la zafra 2018-2019 cuyas pérdidas se estiman en 10,000 millones de pesos. &ldquo;Los ingenios azucareros están vendiendo 3 bultos al precio de dos, lo que ocasiona pérdidas en el precio que se establece en la caña de azúcar, de acuerdo con la fórmula establecida, y ello se refleja en un precio más barato que provoca pérdidas por 10,000 millones de pesos&rdquo;, dijo Carlos Blackaller, presidente de la Unión Nacional de Cañeros. P.C. sector azucarero, azúcar, ingenios, precios Habrá segunda ola de reformas en materia laboral: STPS María Del Pilar Martínez La secretaria del Trabajo y Previsión Social contempla en su política laboral tres acciones fundamentales: Jóvenes Construyendo el Futuro, impulso e implementación de la reforma a la justicia laboral y fortalecer la inspección en outsourcing, que paralelamente iniciará con los trabajos para una segunda generación de reformas en la materia. La secretaria del Trabajo y Previsión Social, Luisa María Alcalde Luján, dijo que la reforma laboral de 2012 en la que se incluyó, por primera vez, el outsourcing, &ldquo;no se ha cumplido&rdquo;, pese a los requisitos que se impulsaron para que no hubiera abuso al &ldquo;precarizar el empleo&rdquo; en el país. P.C. STPS, reforma laboral, política laboral Por automatización, podrían perderse 2.7 millones de empleos Roberto Morales México podría perder más de 2.7 millones de empleos potenciales en la industria manufacturera si se presenta un escenario de adopción acelerada de la automatización en el país, como parte de la Cuarta Revolución Industrial (I4.0), proyectó un estudio publicado por ProMéxico en diciembre del 2018. El estudio analiza las 10 principales ocupaciones de los ocho sectores de interés de la manufactura en México, en los cuales actualmente laboran 2 millones 469,000 personas. P.C. empleo, tecnología, automatización, industria maquiladora Representantes de países participantes del TPP se reúnen en Tokio AP Representantes de un bloque comercial del Pacífico tomaron medidas para desarrollar y ampliar la iniciativa de apertura de mercados en una reunión este sábado en Tokio, al reafirmar su compromiso con el libre mercado e invitar a otros países a unirse. El Acuerdo Transpacífico de Cooperación Económica (TPP, por sus siglas en inglés) rechazado por el presidente Donald Trump al asumir en 2017, entró en vigencia el año pasado, luego de que lo ratificó Australia. Al momento, siete de los 11 miembros ya lo han hecho y se prevé que los demás lo harán próximamente. P.C. TPP, acuerdo comercial Canceladas, cuentas de 42 empresas por huachicol Jorge Monroy El gobierno de México informó que 133 empresas y personas son sujetas a investigación por delitos de lavado de dinero y robo de combustible del 1 de diciembre a la fecha, es decir, los primeros 47 días del nuevo gobierno. De ese número, a 42 empresas ya les fueron canceladas sus cuentas. En conferencia de prensa en Palacio Nacional, el secretario de Seguridad, Alfonso Durazo; el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda, Santiago Nieto; el subprocurador de Procedimientos Penales de la PGR, Roberto Ochoa, y el consejero jurídico de la Presidencia, Julio Scherer, presentaron el balance de las investigaciones contra el huachicol. P.C. SHCP, sector empresarial, huachicol México, entre los 50 países con menos competitividad de trabajadores y pymes Yolanda Morales | Luis Miguel González Davos, Suiza. Si se listaran 125 países en función de la competitividad de sus trabajadores y pymes, lo que se identifica como talento, así como del contexto doméstico para el desarrollo del talento emprendedor, México ocuparía el puesto 70, según el Índice 2019 de Addeco Group, lanzado en el primer día de trabajo del Foro de Davos 2019. Antes de México, con mejores condiciones para el talento emprendedor, estarían siete economías de América Latina, encabezadas por Chile, que está en el sitio 32 de la muestra mundial; Costa Rica con el 34; Uruguay en el lugar 46; Trinidad y Tobago, que está en el 50; Panamá (52); Argentina (60) y Colombia (65). P.C. Davos, competitividad, trabajadores, pymes China registra su crecimiento económico más bajo en 28 años AFP El crecimiento de China se ralentizó en 2018 hasta llegar a su nivel más bajo en casi tres décadas, al cabo de un año marcado por conflictos comerciales, una demanda interior en retroceso y un proceso para reducir el colosal endeudamiento. El aumento del PIB fue del +6.6% el año pasado, por encima del objetivo de +6.5% que se había fijado el Gobierno y conforme a la previsión media de 13 analistas consultados por la AFP. P.C. China, crecimiento económico, economía mundial Precios de transferencia, el dolor de cabeza en la lucha contra la evasión Belén Saldívar La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) ha avanzado en la lucha contra la evasión fiscal, pero aún tiene un gran dolor de cabeza con el cual batallar: los precios de transferencia. Esto de acuerdo con un reporte de la Comisión Independiente para la Reforma de la Tributación Corporativa Internacional (ICRICT, por su sigla en inglés). De acuerdo con la comisión, el Plan de Acción contra la Erosión de la Base Imponible y el Traslado de Beneficios (BEPS, por su sigla en inglés) permitió poner en marcha soluciones útiles para luchar contra los mecanismos de evasión fiscal a través de diferentes medidas, como las declaraciones países por país y el

intercambio de información entre los países. P.C. OCDE, política fiscal, evasión fiscal, reforma tributaria Traspasos de cuentas de afores crecieron 29% en 2018 con más de 2 millones Elizabeth Albarrán Durante el 2018, las administradoras de fondos para el retiro (afores) registraron 2 millones 437,301 traspasos de cuentas, lo que significó un crecimiento del 29%, respecto del año anterior, de acuerdo con datos de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar). Es el incremento más alto que se haya registrado en los seis años de gobierno de Enrique Peña Nieto, pues en 2013 los traspasos de cuenta crecieron 19%, en 2014 subieron 14%; mientras que en 2015 y 2016 se redujeron 19% y 21%, respectivamente. En 2017 volvieron a subir en 22 por ciento. P.C. Afores, sistema financiero En zona rural un 99% paga con efectivo y en la zona urbana un 93% Edgar Juárez Una de las estrategias económicas del nuevo gobierno es reducir el uso del efectivo, y para ello se echará mano, en parte, de la nueva plataforma de pagos electrónicos desde un teléfono celular denominada Cobro Digital (CoDi). Parecería, sin embargo, una tarea titánica, toda vez que hoy de acuerdo con la Encuesta Nacional de Inclusión Financiera (ENIF) 2018, 74.7 millones de personas (95% de la población objetivo) utilizan el efectivo como forma de pago en compras de 500 pesos o menos. P.C. CoDi, sistema financiero Aumentar aportaciones y un sistema universal, propuestas para afores Elizabeth Albarrán A lo largo del último sexenio, diversas organizaciones han presentado sus propuestas para mejorar el sistema de pensiones y la mayoría coincide en la necesidad de aumentar las aportaciones de 6.5% y de tener un sistema universal. Entre las propuestas más recientes se encuentra la del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas (IMEF), la cual sugiere que las aportaciones pasen de 6.5 a 13.5% del salario base de cotización. Dicho incremento se conformaría de: 7.5% del empleador, 1.225% del trabajador, mientras que el gobierno aportaría 1.775% y 3% Infonavit. P.C. Afores, pensiones, seguridad social IED se alejaría del Bajío por desabasto de gasolina, alerta Coparmex Camila Ayala Espinosa El desabasto de gasolina en el Bajío podría detener los capitales foráneos en la región. Si bien desde la semana pasada se buscaron soluciones para este problema, la regularización total en las estaciones de servicio aún tardará. El presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) de Aguascalientes, Raúl González Alonso, aseguró que la Inversión Extranjera Directa (IED) podría alejarse del estado de Aguascalientes y del resto de las entidades que conforman el Bajío, por la situación actual de la lucha contra el robo de combustible, medida tomada por el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. P.C. Coparmex, Inversión Extranjera Directa, inversión, gasolina, desabasto Jornada Recorta FMI previsión de crecimiento mundial Afp Davos, Suiza. Las disputas comerciales, el Brexit y otras incertidumbres amenazan con lastrar el crecimiento mundial, advirtió este lunes desde el Foro de Davos el Fondo Monetario Internacional (FMI), que pronostica una desaceleración mayor que la prevista, con un recorte de las perspectivas para América Latina. En su actualización del informe "Perspectivas de la economía mundial" (WEO por su sigla en inglés), el FMI fue aún más pesimista que en sus proyecciones hechas en octubre, destacando que hay riesgos en el panorama. P.C. FMI, crecimiento económico Menor inversión baja a 2.1% pronóstico de PIB para México: FMI Dora Villanueva Ciudad de México. El Fondo Monetario Internacional (FMI) redujo la expectativa de crecimiento para México este 2019 y lo mismo para el próximo año, como consecuencia de una menor inversión privada; con lo que se estima que el país arrastre a la baja el crecimiento regional de América Latina. De acuerdo con las expectativas del organismo, en el arranque del gobierno de Andrés Manuel López Obrador el producto interno bruto (PIB) se ubicará en 2.1 por ciento, por debajo del 2.5 por ciento de su estimación de octubre para este 2019; en lo que hace a 2020 también la expectativa cayó de 2.7 por ciento a 2.2 por ciento. El reporte Perspectivas Económicas Mundiales presentado este lunes, añade que en América Latina se proyecta que el crecimiento repunte en los próximos dos años, de 1.1 por ciento en 2018 a 2.0 por ciento en 2019 y 2.5 por ciento en 2020, sin embargo, ambas estimaciones están .2 por ciento por debajo de lo previsto en el reporte de tres meses atrás. P.C. FMI, crecimiento económico, inversión Poseen 26 millonarios más dinero que los 3 mil 800 millones en mayor pobreza Afp Davos. La concentración de la riqueza se acentuó a tal punto en 2018 en el mundo, que 26 multimillonarios poseen más dinero que las 3 mil 800 millones de personas más pobres del planeta, según el informe anual de Oxfam Internacional. El abismo que aumenta entre ricos y pobres penaliza la lucha contra la pobreza, perjudica la economía y alimenta la rabia en el planeta, afirmó Winnie Byanyima, directora ejecutiva de Oxfam Internacional, citada en un comunicado. P.C. Oxfam, pobreza, concentración de la riqueza Para Tren Maya o queremos carta blanca: Fonatur Julio Reyna Quiroz Para el Tren Maya, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) estará obligado a generar proyectos de desarrollo urbano que incluyan a las poblaciones locales y será una oportunidad histórica para elevar el nivel de vida de las comunidades. La inclusión es el factor más importante de la política turística, porque ya no puede haber desarrollos si no se concibe a toda la población, es decir, no se cometerán los errores que ahora aquejan a las poblaciones de Acapulco, Guerrero, y Cancún, Quintana Roo, manifestó el director general del Fonatur, Rogelio Jiménez Pons, en entrevista. P.C. Fonatur, Tren Maya Nulo beneficio del decreto en maquiladoras de Matamoros Julia Le Duc, corresponsal Matamoros, Tamps. El aumento del salario mínimo en la frontera, de 88.36 pesos a 176.72, luego del decreto presidencial firmado por Andrés Manuel López Obrador, no ha generado hasta ahora un beneficio para los obreros que laboran en las maquiladoras de esta ciudad y, por lo contrario, los patrones han comenzado a escamotearles prestaciones sindicales históricamente ganadas. Esto último fue el detonante para que, por primera vez en la historia de la maquila en esta localidad fronteriza con Brownsville, Texas, miles de obreros pararan fábricas, cerraran sindicatos, colmaran plazas y salieran a las calles a marchar para exigir un incremento salarial digno de 20 por ciento, el pago de un bono en vales de despensa y una disminución de 4 por ciento a cuotas sindicales. P.C. industria maquiladora, empleo, salario mínimo, derecho laboral Crece 57% número de mexicanos que trabaja en ciencia o tecnología Arturo Sánchez Jiménez Domingo 20 de enero de 2019. En los pasados ocho años aumentó el número de mexicanos que trabaja en ciencia, tecnología e innovación. La cifra pasó de 13.7 personas por cada 100 mil habitantes dedicados a labores de investigación en 2010, a 21.5 en 2018. Pero, de acuerdo con un análisis de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), &ndash;entregado al gobierno de Andrés Manuel López Obrador&ndash;; aunque se ha logrado aumentar la masa crítica de personal dedicado a la ciencia, la estructura del sistema, y los criterios que nos han llevado

a la situación actual no son los más adecuados para impulsar y aprovechar un determinado crecimiento. En el documento Hacia la consolidación y desarrollo de políticas públicas en ciencia, tecnología e innovación, la UNAM plantea que uno de los factores que ha contribuido al crecimiento del número de científicos ha sido la creación y la consolidación de las instituciones involucradas en el sector, como el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), las distintas academias (Ciencias, Ingeniería, Medicina, Lengua, Historia), el Sistema de Centros Públicos de Investigación y diversas instituciones de educación superior. P.C. UNAM, empleo, ciencia, tecnología, innovación En riesgo de ser automatizado 63% del empleo en México: especialistas Arturo Sánchez Jiménez Sábado 19 de enero de 2019. Investigadores de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) estiman que 63 por ciento del empleo total y 64.5 por ciento del empleo manufacturero en México está en riesgo de ser automatizado a causa de los cambios tecnológicos. Frente a esta situación los trabajadores menos calificados son los más vulnerables. Un estudio realizado por Isaac Minian y Ángel Martínez Monroy, del Instituto de Investigaciones Económicas, indica que los recientes avances en inteligencia artificial, el aprendizaje con máquinas y la robótica de la UNAM, junto con la reducción constante de los costos de la automatización derivado de la caída de los precios de las computadoras (64 por ciento anual entre 1980 y 2006), y de los robots industriales (10 por ciento al año según la Federación Internacional de Robots), han creado fuertes incentivos económicos para que los empleadores replacen el trabajo humano por equipos de control numérico computarizado. P.C. UNAM, IIEc, empleo, industria manufacturera, tecnología, automatización El País El FMI rebaja las perspectivas de crecimiento mundial por la guerra comercial ALICIA GONZÁLEZ (ENVIADA ESPECIAL) La guerra comercial entre Estados Unidos y China está afectando más de lo previsto al gigante asiático y a la economía global. El Fondo Monetario Internacional (FMI) ha rebajado sus perspectivas de crecimiento para este año en dos décimas, hasta el 3,5%, y podría ser más si la salida de Reino Unido de la Unión Europea se produce sin acuerdo o si el enfrentamiento entre las dos potencias se recrudece. Así las cosas, el Fondo espera que los bancos centrales tomen nota del nuevo escenario de riesgos y suavicen la normalización de sus políticas monetarias y, con ello, las subidas de los tipos de interés. P.C. FMI, crecimiento económico, guerra comercial, economía mundial Demasiados interrogantes en Tlahuelilpan EDITORIAL La tragedia que se abatió el viernes por la noche al incendiarse un ducto de combustible en Tlahuelilpan, en el Estado mexicano de Hidalgo, ofrece por desgracia un compendio de los males que afligen al conjunto del país. La explosión que mató al menos a 89 personas y dejó decenas de heridos, muchos de ellos graves, rompe y sume en el dolor a familias enteras de procedencia extremadamente humilde, que acudieron al lugar del accidente con intención de conseguir unos litros de combustible. En general, pone también de relieve la impotencia del Estado, patente desde hace años, para acabar con el robo en la red de Pemex; y en lo particular, la incapacidad de las fuerzas de seguridad, especialmente del Ejército, de proteger adecuadamente a la población en un momento de emergencia. P.C. huachicol, gasolina